**РОСЖЕЛДОР**

**Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования**

**«Ростовский государственный университет путей сообщения»**

**(ФГБОУ ВО РГУПС)**

С. В. Склифус

**ПРАВОВОВЫЕ ОСНОВЫ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ**

***КУРС ЛЕКЦИЙ***

***(Для абитуриентов)***

Ростов-на-Дону

РГУПС

2022

СОДЕРЖАНИЕ

**РАЗЛЕЛ 1. Основы государства и права**

**Тема 1.1 Общие положения о государстве**

**Тема 1.2. Юриспруденция как важная общественная наука**

**Тема 1.3. Правовое регулирование общественных отношений**

**Тема 1.4. Правоотношения, правовая культура и правовое поведение личности**

**Раздел 2. Основы конституционного права Российской Федерации**

**Тема 2.1. Основы Конституции Р.Ф.**

**Тема 2.2. Социально-политическая и правовая деятельность человека в процессе развития общества**

**Тема 2.3. Правосудие и правоохранительные органы**

**Раздел 3. Основы регулирования трудовых отношений**

**Тема 3.1** **Правовое регулирование трудовых отношений**

**Тема 3.2. Трудовые споры**

**Тема 3.3. Материальная и дисциплинарная ответственность сторон трудового договора**

**Раздел 4 Основы регулирования гражданских, административных, уголовных правоотношений**

**Тема 4.1. Основы гражданского права**

**Тема 4.2. Правовое регулирование производственных отношений. Предпринимательское право**

**Тема 4.3. Основы административного и уголовного права**

**РАЗЛЕЛ 1. Основы государства и права**

**Лекция 1. *Тема 1.1 Общие положения о государстве***

*Государство* – это исторически сложившаяся, суверенная организация верховной власти классового общества, официально представляющая народ, проживающий на определенной территории и подчиненный единой верховной власти.

Познать природу государства – значит выявить главное и определяющее в его функционировании и развитии, в его социальной ценности и назначении.

Государство выражает и интересы господствующего класса (К. Маркс) и общесоциальные, что отражается в существовании двух подходов к сущности государства. Выражая в условиях демократии интересы основных социальных групп и слоев, защищая совокупные интересы всего общества, государство в лице своих органов стремится поставить предел групповому эгоизму, который может подвергнуть опасности существование и должное функционирование самой общественной системы.

Государственная власть должна быть легальной – законно избранной или назначенной, и легитимной.

Легитимность государственной власти – это акт ее признания, как внутри страны, так и за ее пределами. Государственная власть должна быть легитимной как по своему происхождению, так и по способам реализации своих функций. Традиционно большинство населения страны подчиняется государственной власти в лице ее органов, но этого недостаточно – необходимо, чтобы государственная власть была признана международным сообществом. Выделяют следующие формы легитимации государственной власти:

1) признание государства международным сообществом:

2) принятие конституции на всенародном референдуме;

3) существование оппозиции.

При этом надо различать легальность власти, т. е. законность (это юридическая характеристика), и легитимность, т. е. доверие, нравственная характеристика. Может быть даже так, что государственная власть легальна, но не легитимна. Большой вклад в разработку теории легитимности государственной власти внес немецкий ученый М. Вебер (1864–1920).

Сущность государства определяет его основные признаки.

Государство как политический институт обладает рядом ***признаков,*** отличающих его от других, негосударственных образований:

1) это особая организация политической власти, обладающая специальным механизмом, системой органов и учреждений, которые осуществляют непосредственное управление обществом. Это органы законодательной, исполнительной, судебной власти, а также карательные органы (армия, полиция);

2) это единая территориальная организация политической власти в масштабах всей страны. Целостность общества и взаимосвязь его членов обеспечивается институтом гражданства или подданства. Осуществление власти на определенной территории ведет к установлению государственных границ;

3) государство организует общественную жизнь на основе права, только государство обладает правом на регулирование жизни с помощью законов, имеющих общеобязательный характер;

4) государство представляет собой суверенную организацию власти, что отражается в ее независимости;

5) государство располагает системой принудительно взимаемых налогов и иных обязательных платежей, на эти средства содержится государственный аппарат, из них выплачивается зарплата работникам бюджетных сфер и производятся социальные выплаты;

6) кроме основных признаков государство имеет еще и неосновные – внешние символы – национальный гимн, герб, флаг.

***Теории происхождения государства***

Существует достаточно большое количество теорий происхождения государства.

**Теологическая теория** (основоположник – Фома Аквинский) за основу берет божественное происхождение государства. Такие воззрения были характерны для теократических монархий Древнего мира (Египта, Вавилона, Иудеи и др.). При этом сами теократические монархии были продолжением обожествления (сакрализации) носителей власти.

Эта теория была распространена в Средние века, когда в Европе была распространена «теория двух мечей», один из вариантов которой гласит, что Бог дал папе римскому два меча, а он затем передал один меч светскому королю – сторонники этой теории считали светскую власть вторичной по отношению к духовной.

**Патриархальная теория** (представители – Аристотель, Р. Филмер, Н. Михайловский) рассматривает возникновение государства непосредственно из разросшейся семьи, а власть монарха конструирует из власти отца над членами его семьи. Зародилась эта теория в Греции, обоснование получила в трудах Аристотеля, но свое развитие получила в XVII веке в сочинении английского ученого Филмера «Патриарх». Эту теорию считают антиисторической, т. к. известно, что вначале был род, из которого под действием фактора собственности в результате упорядочивания отношения полов с учетом религиозных особенностей этносов появилась семья.

**Договорная теория** (представители – Б. Спиноза, Т. Гоббс, Ж.-Ж. Руссо, А.Н. Радищев). Некоторые идеи о договорном происхождении власти возникли еще в древности (ранний буддизм, учение Мо-цзы), имели место в философии Эпикура и Тита Лукреция Кара. По этой теории государство возникает как продукт сознательного творчества, как результат договора между людьми, находившимися до этого в естественном, первобытном состоянии. Государство – это сознательное объединение людей на основании договора между ними, в силу которого они передают часть своей свободы, своей власти государству.

**Теория насилия** (вульгарно-социологическая) (Е. Дюринг, Л. Гумплович, К. Каутский) полагает основой возникновения государства акт насилия, как правило, завоевание одного народа другим. Сторонники этой теории полагали, что первобытные племена при встречах между собой воевали и победители превращались в господствующую часть общества, создавали государство, использовали государственную власть для насилия над покоренными народами. Классовое деление общества имело этническое, даже расовое, происхождение. К. Каутский считал, что при дальнейшем развитии общества государство трансформируется в инструмент всеобщей гармонии, в орган защиты и обеспечения всеобщего блага как сильных, так и слабых.

**Психологическая теория** (Л.И. Петражицкий) объясняет возникновение государства свойствами человеческой психики, потребностью индивида жить в коллективе, его стремлением к поиску авторитета, указаниями которого можно было бы руководствоваться в повседневной жизни, желанием повелевать и подчиняться. Для обоснования своей теории ее сторонники ссылаются на исторические примеры зависимости человеческого сознания от авторитета вождей, религиозных и политических лидеров.

**Марксистская теория** – ее основоположники и сторонники (К. Маркс, Ф. Энгельс, В.И. Ленин) считали, что государство есть результат социально-экономического развития, изменения способа производства, итог возникновения классов и классовой борьбы. Согласно данной теории, происхождение государства объяснялось по такой схеме: на этапе перехода к цивилизации в первобытном обществе появляется прибавочный продукт, частная собственность, классы; возникает господствующий класс, который создает государство с тем, чтобы с его помощью, путем насилия, держать в подчинении эксплуатируемый класс. Поэтому первыми государствами были рабовладельческие государства. Согласно этой теории вместе и исчезновением классов исчезнет и само государство, пройдя до этого длительный путь смены одного исторического типа государства другим.

***Функции государства***

**Функции государства** – это основные направления его деятельности, в которых выражаются и конкретизируются его классовая и общечеловеческая сущность и социальное назначение Функциями государства являются стратегические направления его деятельности. Это направления деятельности, но не сама деятельность. В функциях государства выражаются его сущность и социальное назначение, цели и задачи. Функции надо отличать от целей и задач; функции направлены на решение задач в интересах достижения целей, которые бывают различными на определенных отрезках времени, видоизменяются в процессе становления, укрепления и дальнейшего развития государства. Следовательно, цели и задачи определяют функции.

Традиционно функции государства делят на внешние и внутренние. К ***внутренним функциям*** относят экономическую, социальную, политическую, правовую, образовательную, культурно-воспитательную. *Экономическая* функция – организация, координация и регулирование экономических процессов с помощью налоговой и денежно-кредитной политики, создание стимулов для экономического роста или осуществления санкций. *Социальная* – удовлетворение потребностей людей в работе, жилье, предоставление пенсий и пособий. *Правовая* – обеспечение правопорядка, установление правовых норм, охрана государственного и общественного строя. *Культурно-воспитательная* – создание условий для удовлетворения культурных потребностей.

***Внешние функции*** – осуществление взаимовыгодного сотрудничества в экономической, социальной, культурной и других сферах с другими странами и функция обороны страны.

Под *формами осуществления функций* государства понимается:

– деятельность основных звеньев механизма государства, специфические виды государственной деятельности в отличие от деятельности негосударственных организаций (С.А. Голунский, Г.И. Петров, М.С. Строгович);

– однородная по своим внешним признакам деятельность органов государства, посредством которой реализуются его функции (Н.Г. Александров, М.И. Байтин).

Согласно первому критерию основными формами осуществления функций государства являются:

1) законодательная;

2) управленческая (исполнительная);

3) судебная;

4) контрольно-надзорная.

*Законодательная* *деятельность* заключается в издании представительными и законодательными органами законов, обязательных для исполнения.

*Управленческая*, или исполнительная, *деятельность* представляет собой основанную на законах оперативную, повседневную реализацию органами исполнительной власти функций государства в сфере развития экономики, культуры, социальной жизни и т. д.

*Судебная деятельность* – осуществление правосудия всеми судебными органами страны.

*Контрольно-надзорная* – это деятельность по контролю за законностью.

Согласно второму подходу рассматривается, как, каким образом государство осуществляет выполнение своих функций. Выделяется деятельность правовая и организационная.

Правовая форма – это однородная по своим внешним признакам деятельность государственных органов, связанных с изданием правовых актов. Соответственно этому выделяют правотворческую и правоприменительную деятельность, которая разделяется на оперативно-исполни­тель­ную и правоохранительную.

*Правотворческая* – это деятельность по изданию, изменению или отмене правовых актов. Важная часть – законодательная деятельность.

*Правоприменительная* – деятельность по выполнению законов и подзаконных актов.

*Правоохранительная* – властная оперативная работа государственных органов по охране норм права от нарушений, защите прав и свобод граждан.

**Лекция 2**

***Форма государства***

В юридической литературе большинство современных авторов под формой государства понимают организацию политической власти в государстве, взятую в единстве трех ее элементов:

1) форма правления, структурно отражающая способы организации государственной власти, включая и порядок ее образования;

2) форму государственного устройства – совокупность способов организации государственной власти с учетом внутреннего деления государства на части (в пределах его территории), взаимоотношений органов государства и его частей между собой;

3) политический (государственный) режим – совокупность приемов и методов осуществления государственной власти и их организационно-политическое воплощение в государственном строе.

***Форма правления***

Различают две основных формы правления – республику и монархию. Различия между ними состоят в следующем: 1) способах организации органов верховной государственной власти (выборы, назначение, престолонаследие); 2) степени участия населения в их формировании; 3) принципами взаимоотношения между органами законодательной и исполнительной власти.

**Монархия –** это форма единоличного правления, при которой власть передается по наследству. Юридическими признаками монархии являются: 1) существование единоличного главы государства, обладающего властью пожизненно; 2) престолонаследие как способ передачи власти по наследству 3) монарх правит по собственному усмотрению, а не по воле народа; 4) юридическая безответственность монарха – он не несет ответственности за принятые решения, за них ответственность несут министры, которые действуют от имени монарха.

Монархии бывают ***абсолютными*** и ***ограниченными (конституционными).*** Конституционные (ограниченные) монархии бывают дуалистическими и парламентарными.

*Дуалистические* монархии характеризуются разделением властей – исполнительная власть закреплена за монархом, а законодательная власть закреплена за парламентом, но монарх может распускать парламент в случае несогласия с его решениями. Такие монархии имеют место обычно в переходный период, и монарх отражает интересы уходящего класса феодалов, а парламент – буржуазии (Пример, Германия в 1871–1918 гг.).

В *парламентарной* монархии (Швеция, Дания, Бельгия, Великобритания) монарх царствует, но не правит. Власть распределена между парламентом и правительством, правительство несет ответственность перед парламентом за принимаемые решения.

**Республика** представляет собой форму правления, при которой органы верховной власти избираются населением на определенный период.

Юридическими признаками республики являются: 1) выборность высших органов государственной власти; 2) срочность, т. е. выборность на определенный срок; 3) осуществление власти от имени народа; 4) юридическая ответственность органов власти за принимаемые решения; 5) разделение властей; 6) гарантированность прав человека и гражданина.

Современные республики бывают трех видов: *парламентарные, президентские и смешанные.*

В *парламентарной* республике правительство формируется победившей на выборах партией, правительство ответственно перед парламентом (Италия, Германия). Президент является главой государства и по конституции может назначать правительство, но на практике правительство формируется победившей партией или коалицией партий. Достоинство такой республики в том, что исполнительная власть находится под контролем законодательной власти, что служит основой для глубоких реформ, а недостатком считается то, что парламентарные республики с большим количеством партий крайне неустойчивы: поскольку ни одна из партий не обладает большинством в парламенте, то сформировать эффективное правительство практически невозможно.

В *президентской республике* (США, Мексика и т. д.) существует жесткое разделение властей. Президент, который избирается народом, одновременно является главой государства и главой правительства. Правительство назначается президентом с согласия парламента и ответственно перед президентом. Президент не может распускать парламент.

*Смешанная республика* (Франция, Австрия, Ирландия, Польша) отличается двойной ответственностью правительства – перед парламентом и перед президентом, схожие черты правления можно найти и в современной России, хотя роль парламента существенно ограничена, например, по сравнению с французским. Смешанная форма республики соединяет в себе сильную президентскую власть (достоинство президентской республики) и эффективный контроль за правительством со стороны парламента (сильная сторона парламентской республики). С одной стороны, президент наделен широким кругом полномочий: он является главой государства, верховным главнокомандующим, обладает правом отлагательного вето, назначает главу правительства – премьер-министра; имеет право роспуска парламента и назначения новых выборов, единолично может ввести военное положение. С другой – парламент имеет возможность контролировать деятельность президента и правительства через утверждение бюджета страны, вынесение вотума недоверия.

***Форма государственного устройства и ее разновидности***

Под *формой государственного устройства* понимается национально-территориальная организация общества, а также взаимоотношение центральных и региональных органов. Выделяют два основных вида: унитарное государство и федерация; и два неосновных: конфедерация и империя. *Унитарное государство* является самой распространенной формой в мире; к числу унитарных государств относятся большинство стран Европы, Латинской Америки, ряд стран Азии, Франция, Италия, Польша, Испания. Для этих государств (их еще называют простыми) характерно наличие основных признаков:

– единая конституция;

– единая система высших органов государственной власти;

– единое гражданство;

– единая система права;

– единая судебная система;

– территория унитарного государства делится на административно- территориальные единицы, не обладающие какой-либо политической самостоятельностью. Унитаризм предполагает централизацию всего государственного аппарата, прямой либо косвенный контроль над муниципальными организациями в административно- территориальных единицах.

**Федерация**, в отличие от унитарного государства, сложна и многолика и в каждом случае обладает своими особенностями. Существуют чуть более 20 федеративных государств: Австралия, Австрия, Бразилия, Венесуэла, Германия, Индия, Канада, Малайзия, Россия, США.

Федерация представляет собой сложное (составное) государство, состоящее из государственных образований (штатов, земель, провинций, кантонов, республик), обладающих юридической и определенной экономической самостоятельностью. Отличительные *признаки федерации*:

1. территория федерации в политико-административном отношении не представляет собой единого целого: она состоит из территорий субъектов федерации. Но субъекты федерации не обладают суверенитетом, под которым понимается свойство государственной власти быть независимой как внутри, так и за пределами страны. Кроме того, субъекты федерации не обладают правом одностороннего выхода (сецессии) из союза;
2. субъект федерации наделяется учредительной властью, то есть ему предоставляется право принятия собственной конституции, при условии соответствия конституции всей федерации (право субординации);
3. субъекты федерации имеют право создавать свои собственные законодательные акты, при условии их соответствия федеральному законодательству;
4. субъект федерации может иметь свою собственную судебную и правовую систему;
5. одним из формальных признаков федерации является наличие двойного гражданства;
6. двухпалатный парламент (признак бикамерализма); нижняя палата избирается по территориальным округам; верхняя – представляет интересы субъектов федерации.

**Конфедерация** – союз, в котором образующие его государства сохраняют свою независимость, имеют собственные органы власти и управления. Они создают специальные объединенные органы для координации действий в определенных целях (экономических, политических) – Британское содружество наций: Великобритания, Австралия и Канада, Европейский Союз.

Отношения между членами конфедерации симметричны, т. е. по закону они равны. Государства могут выйти из союза, когда захотят.

***Политический режим***

*Политический режим* – это способ реализации государством своего назначения в обществе.

Политические режимы делятся на демократические и антидемократические (тоталитарные, авторитарные, фашистские).

*Демократический режим* основывается на признаках:

– при демократическом режиме свободно действуют политические партии и движения, существует многообразие политических партий (политический плюрализм);

– права и свободы граждан являются высшей ценностью и гарантированы.

– органы власти формируются выборным путем;

– никакая государственная идеология не может признаваться в качестве государственной и навязываться сверху.

*Антидемократические режимы*

***Тоталитарный режим*** – предполагает господство одной партии, недопущение оппозиционных политических течений, права и свободы человека ущемляются, преобладает влияние государства на все сферы деятельности и жизни граждан, существуют массовые репрессии, навязывается культ личности.

***Авторитарный режим*** – мягче тоталитарного. Он не насаждает государственную идеологию, не закрепляет господство одной партии, но не допускает формирования органов власти на демократической основе, не допускает существование оппозиционных сил.

**Лекция 3**

***Тема 1.2. Юриспруденция как важная общественная наука***

Юриспруденция - общественная наука, изучающая право как особую систему социальных норм, отдельные отрасли права, историю государства и права, функционирование государства и политической системы общества в целом. Юридическая наука - одна из старейших общественных наук.

***Тема 1.3. Правовое регулирование общественных отношений***

Правовое регулирование – осуществляемое при помощи системы правовых средств воздействие на общественные отношения. ... Это осуществляется посредством социального регулирования, то есть целенаправленного воздействия на поведение людей.

***Тема 1.4. Правоотношения, правовая культура и правовое поведение личности***

**Правоотношения –** это урегулированные нормами права, находящиеся под охраной государства, общественные отношения, участники которых (физические, юридические лица) наделены правовым статусом (совокупностью прав и обязанностей).

*Структура правоотношений.*

**Субъекты правоотношений** – это участники правовых отношений, обладающие соответствующими субъективными правами и юридическими обязанностями. Для того чтобы субъект права превратился в субъект правоотношения, должны появиться определенные юридические факты. Субъекты права наряду с нормами права и юридическими фактами представляют собой одну из предпосылок возникновения и существования правоотношений.

**Объект правоотношения** – это то, на что направлены права и обязанности субъектов правоотношения, по поводу чего они вступают в юридические связи. Из множества точек зрения можно выделить две основных теории объекта правоотношения: монистическую (выделяется один объект правоотношения – это действия, поступки людей, действия, поскольку лишь они подчиняются правовому регулированию) и плюралистическую, которая признает множество объектов правоотношения: материальные блага, нематериальные блага – жизнь, здоровье, достоинство личности, продукты духовной деятельности, ценные бумаги и документы и т. Д

Основой для формирования правоотношений являются *юридические факты*.

**Юридические факты** – это конкретные жизненные обстоятельства, с которыми нормы права связывают возникновение, изменение или прекращение правовых отношений.

*Существует разная классификация юридических фактов*:

1) по характеру наступающих последствий – правообразующие (заключение трудового договора, когда работодатель и работник становятся носителями трудовых прав и обязанностей), правоизменяющие (обмен жилой площади, влекущий изменение объекта правоотношения и соответственно прав и обязанностей по договору жилищного найма) и правопрекращающие (продажа имущества, прекращающая право собственности продавца). Нужно иметь в виду, что один и тот же факт (например, купля-продажа вещи) одновременно в разных правоотношениях может иметь различные последствия: для продавца – правопрекращающий факт; для покупателя – правообразующий);

2) по характеру действия – факты однократного действия (нанесе-ние материального ущерба) и факты – состояния (например, состояние нетрудоспособности).

**Правосознание** – это одна из форм общественного сознания, представляющая собой систему правовых взглядов, теорий, идей, представлений, убеждений, оценок, настроений, чувств, в которых выражается отношение индивидов, социальных групп, всего общества к существующему и желаемому праву, к правовым явлениям, к поведению людей в сфере права.

Правосознание общества нацелено на справедливое урегулирование отношений людей, обеспечивающее сохранение целостности общества. Современное правосознание народов выступает важным средством поддержания и развития мирного и справедливого сотрудничества между государствами на международном уровне. Закрепление в юридических актах, конституциях важнейших начал политики государства, его институтов, политических прав и свобод граждан служит одним из показателей того, что правосознание непосредственно связано с политическим сознанием.

**По субъектам правовое сознание классифицируется на:**

а) индивидуальное – правосознание индивида, гражданина как члена общества, которое складывается под влиянием как внутренних (индивидуальных особенностей субъекта), так и внешних факторов, в т. ч. в немалой степени группового и общественного правосознания;

б) групповое – представляет собой специфические особенности правовых представлений и чувств тех или иных социальных групп, сформированных по образовательному, профессиональному признакам. Особо выделяется так называемое массовое правовое сознание, характеризующее особенности правосознания групп нестабильных объединений граждан, сплоченных на сравнительно более временной основе, но индивидуализирующих себя как группу и влияющих друг на друга;

в) общественное – правосознание макроколлективов, выделяемых, как правило, на региональной основе, в историческом или национальном контексте. В общественном сознании более явно видна преемственность его содержания с далеким и недалеким прошлым, а также основные перспективы его трансформации.

3 По направленности правовое сознание классифицируется на ретроспективное, адекватное и перспективное.

Конкретные характеристики правосознания обусловливаются не только действующей правой системой, но и историческим правовым опытом, ожидаемыми и (или) желаемыми перспективами ее развития, что в зависимости от степени влияния того или иного аспекта и формирует классификацию видов правосознания по его направленности.

4 По степени осознанности правовое сознание классифицируется на следующие виды:

а) с преобладанием сознательного;

б) с преобладанием бессознательного.

Данный критерий классификации правосознания предполагает изучение принципиальных мотивов соблюдения (или несоблюдения) правовых норм гражданами и характеризует, как правило, не правовое сознание в целом, а правовое сознание применительно к отдельным, конкретным правовым нормам.

***Структура правосознания*:**

**Правовая психология** возникает под непосредственным влиянием окружающей правовой действительности и является первой начальной эмпирической ступенью правосознания. Правовая психология охватывает совокупность правовых представлений, желаний, чувств, настроений, характерных для конкретной социальной группы или общества в целом. Она является наиболее непосредственным отражением жизненных отношений людей, живущих в государственно-организованном обществе, составляющих нации, народности, классы, группы населения. В формировании правовой психологии социальной группы, общества в целом принимают участие все члены этой группы, всего общества. При этом люди руководствуются своим обыденным смыслом. Правовая психология понимается как отражение непосредственного опыта участия людей в правовых отношениях, практического участия в правовой сфере жизни общества, как правосознание практическое, основанное на правовых чувствах, переживаниях. Она связана с элементарным знанием правовых фактов, явлений, их оценкой, выражаемых и в правовых чувствах, и в правовых навыках, привычках.

**Правовая идеология** – более высокий, научно-теоретический концептуальный уровень правосознания, более глубокое осмысление людьми правовой действительности. Именно здесь, на базе приобретенного, конкретно-чувственного материала происходит окончательное оформление идеи представления о правовой действительности. Правовая идеология дает обоснование установленных или предполагаемых юридических отношений, роли права, законности и правопорядка. В разработке правовой идеологии принимают участие ученые-правоведы, практические работники юридических учреждений, политические деятели.

**Правовая мораль** – восприятие юридических явлений и процессов через нравственные установки и убеждения.

**Правовая культура в широком смысле** – это правовая культура общества, которая охватывает все правовые ценности, в том числе ясные законы, развитую законодательную технику, правовую науку, развитое юридическое образование, совершенную юридическую практику и стабильный правопорядок. ***Правовая культура в узком смысле*** – это культура отдельного лица, которая включает в себя определенный уровень правосознания, качественное овладение умениями и навыками правомерного поведения. Правовая культура отражает не только деятельность человека непосредственно в правовой сфере, но и за ее пределами, связанную так или иначе с применением правовых знаний.

**Индивидуальная правовая** культура характеризуется степенью усвоения и активного использования личностью правовых ценностей. Это глубокое знание и понимание права, уровень активной правомерной деятельности личности. Индивидуальная правовая культура предполагает не только всестороннюю правовую осведомленность, знание содержания правовых предписаний, но и положительное к ним отношение и высокосознательное их исполнение.

**Обыденный уровень правовой культуры** ограничен повседневными рамками жизни людей при их соприкосновении с правовыми явлениями. Специфика обыденной правовой культуры в том, что, не поднимаясь до уровня теоретических обобщений, она проявляется на уровне здравого смысла, активно используется людьми в их повседневной жизни при соблюдении, исполнении юридических обязанностей и использовании субъективных прав. Практически она представляет собой огромный массив цивилизованного каждодневного поведения.

**Профессиональный уровень правовой культуры** складывается у лиц, которые специально занимаются правовой деятельностью, т. е. у юристов.

**Правовая культура теоретического уровня** представляет собой научные знания о сущности, характере и взаимодействии правовых явлений вообще, всего механизма правового регулирования, а не каких-то его отдельных направлений. Теория правовой культуры как форма концептуального осознания интересов и потребностей человека в правовом регулировании тех или иных сфер общественной жизни может и должна являться идейно-теоретическим источником права.

Правовая культура – практически единственная глобальная форма, через которую воспроизводится ценность и своеобразие национальных правовых феноменов – государственности, правопорядка, правовой системы. Культура несет в себе «генетический код» отечественных юридических явлений, служит как средством их обогащения в процессе всемирного право-культурного обмена, так и особым бастионом от чуждого, инокультурного, влияния, разрушающего исходные предпосылки национальной правовой идентичности.

**Лекция 4**

**Раздел 2. Основы конституционного права Российской Федерации**

***Тема 2.1. Основы Конституции Р.Ф.***

Термин «конституция» произошел от латинского слова «установление», «учреждение» – именно так назывался один из декретов римских императоров. В современном мире существуют конституции более чем в 180 государствах. Конституция – это основной закон государства, выражающий волю господствующего класса либо всего общества, формирующий основы государственной и общественной жизини, а также, основы правового статуса личности.

Современная российская Конституция имеет следующие особенности:

1. Конституция 1993 г. – это деидеологизированный правовой документ. Высшей ценностью в Конституции объявлены права и свободы граждан, а не интересы государства. Исключен классовый подход к решению проблем общества;
2. Конституция 1993 г. имеет классическую структуру: состоит из Преамбулы, основного Первого раздела, включающего 9 глав и 137 статей, и Второго раздела, включающего 9 параграфов переходных и заключительных положений;
3. Конституция 1993 г. провозглашает принцип разделения властей (ст. 10), но вместе с тем устанавливает сильную роль Президента;
4. Конституция 1993 г. устанавливается юридическое равенство субъектов РФ во взаимоотношениях с федеральными органами государственной власти;

Конституцией РФ 1993 г. установлен сложный порядок изменения и пересмотра ее положений. Именно поэтому российскую Конституцию называют «жесткой». «Жесткость» российской Конституции проявляется во многом. Что касается пересмотра положений глав 1, 2 и 9, то он возможен только по решению специально созываемого в этих целях органа – Конституци­онного Собрания (ст. 135 Конституции РФ).

**Юридические свойства Конституции РФ 1993 г.** К числу юридических свойств российской Конституции относятся следующие:

1) верховенство Конституции – это свойство Основного закона означает, что Конституция занимает первое место в иерархии нормативно- правовых актов России. Во-первых, она принимается в результате всенародного референдума и является первичным актом народного суверенитета. Во-вторых, это не только источник права, но и правовая база существования всех ветвей власти;

2) высшая юридическая сила норм Конституции. Это юридическое свойство означает, что Конституция обязательна для всех граждан, все нормативно-правовые акты не должны ей противоречить;

3) прямое действие Конституции РФ установлено ч. 1 ст. 15 Основного закона РФ. Это свойство означает, что нормы Конституции должны и могут применяться прямо и непосредственно;

4) Конституция РФ – это ядро национальной правовой системы. Так, изменение или принятие новой Конституции всегда влечет за собой изменение текущего законодательства;

5) стабильный характер Конституции. Конституция как основной закон – акт долговременного действия, юридическим свойством которого является стабильность, т. е. устойчивость его содержания. Стабильность Конституции – важнейшее условие устойчивости режима законности, организации и осуществления государственной власти, отношений между личностью, обществом и государством.

Конституция Российской Федерации была принята на всенародном голосовании 12 декабря 1993 года. *По своей структуре Конституция Р.Ф.* состоит из преамбулы (вводной части) в которой закрепляются основные цели и задачи российского государства, двух разделов, первый из которых является основным и содержит 9 глав и 137 статей.

Глава 1. Основы конституционного строя (ст. 1-16)

Глава 2. Права и свободы человека и гражданина (ст. 17-64)

Глава 3. Федеративное устройство (ст. 65-79)

Глава 4. Президент Российской Федерации (ст. 80-93)

Глава 5. Федеральное Собрание (ст. 94-109)

Глава 6. Правительство Российской Федерации (ст. 110-117)

Глава 7. Судебная власть и прокуратура (ст. 118-129)

Глава 8. Местное самоуправление (ст. 130-133)

Глава 9. Конституционные поправки и пересмотр Конституции (ст. 134-137)

*Основы конституционного строя России.*

Конституционный строй – это базовые принципы государственной и общественной жизни, это порядок, при котором соблюдаются права и свободы граждан, а государство, в лице органов власти и должностных лиц, действует в соответствии с законодательством.

*Основы конституционного строя России*

**Принципы:**

Принцип народовластия:

Принцип суверенности российского государства;

Принцип федерализма;

Принцип закрепляющий социальный характер российского государства:

Принцип разделения властей (законодательная ветвь, исполнительная ветвь и судебная ветвь);

Принцип политического и идеологического плюрализма;

Принцип закрепляющий светский характер российского государства.

*Правовой статус человека в демократическом правовом государстве.*

Правовой статус личности - это юридически закрепленный статус человека и гражданина в государстве. В демократическом, а также, правовом государстве права и свободы граждан являются высшей ценностью и гарантированы государством. Это основной конституционный принцип. Основой правового статуса личности является совокупность прав, свобод и обязанностей. В соответствии с Конституцией Р.Ф. права и свободы человека и гражданина классифицируются на три основные группы: личные права и свободы (например, право на жизнь, свобода мысли и слова), социально-экономические (например, свобода труда, право на социальное обеспечение, право на образование и т.д.) и политические (например, право избирать и быть избранными в органы власти).

*Законодательная власть. Исполнительная власть. Судебная власть.*

Законодательная власть. Высшую законодательную власть в России осу-ществляет Федеральное Собрание. По своей структуре Федеральное Собрание состоит из 2-х палат: Государственной Думы и Совета Федерации. Государственная Дума – это выборная палата, в которую входят 450 депутатов избираемых гражданами Российской Федерации сроком на 5 лет. В Совет Федерации входят по два представителя от каждого субъекта Российской Федерации (один представитель от законодательной власти, один от исполнительной власти субъекта Федерации); Президент Российской Федерации, прекративший исполнение своих полномочий в связи с истечением срока его пребывания в должности или досрочно в случае его отставки; не более 30 представителей Российской Федерации, назначаемых Президентом Российской Федерации. Основная задача Федерального Собрания Р.Ф. – принятие законов.

Исполнительная власть. Высшим исполнительным органом власти в России является Правительство Р.Ф. Правительство Р.Ф. обеспечивает исполнение законов принятых Федеральным Собранием. Правительство Р.Ф. возглавляет Председатель Правительства, которого назначает Президент Р.Ф. после утверждения его кандидатуры Государственной Думой. Также, в состав Правительства входят заместители Председателя Правительства Р.Ф. и федеральные министры.

Судебная власть.

Высшую судебную власть в России осуществляет Верховный суд Р.Ф. и Конституционный суд Р.Ф., а также суды на региональном и местном уровнях. Основная задача судебной власти – это осуществление правосудия в Российской Федерации.

*Местное самоуправление. Принципы местного самоуправления в Российской Федерации.*

Местное самоуправление, в соответствии с Конституцией Р.Ф. (8 главой) осуществляется в городских и сельских поселениях. В пределах своей территории и компетенции органы власти местного самоуправления самостоятельны и не входят в систему органов государственной власти, хотя могут с ними сотрудничать по вопросам различного значения.

Под общими принципами местного самоуправления понимаются принципы деятельности населения и его представителей (органов местного самоуправления) по решению вопросов местного значения, реализации иных полномочий, отнесенных к ведению местного самоуправления Конституцией РФ, Федеральным законом "Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации", а также актами, принятыми в соответствии с ними.

**Лекция 5**

***Тема 2.2. Социально-политическая и правовая деятельность человека в процессе развития общества***

*Исторический процесс и его участники. Народные массы. Социальные группы. Общественные объединения.*

Исторический процесс – это последовательная смена событий, в которых проявилась деятельность многих поколений людей. Участниками исторического процесса являются индивиды и их общности (общественные объединения, народные массы и т.д.). Народные массы – представители различных социальных классов, слоев населения, которые могут играть существенную роль в развитии социального прогресса.

Социальные группы. Общественные объединения – это определенные объединения людей, имеющих социальное сходство, на котором основано их участие в деятельности, связанной системой отношений, которые регулируются различными социальными институтами. Социальные группы - совокупность людей, занимающих одинаковое положение в структуре общества и имеющих вследствие этого общие интересы. Нация, класс и др.

*Общественно – политическое развитие* – это развитие институтов, ценностей, формирующих систему политической власти в общественном пространстве.

*Политическая (государственная) власть* – разновидность социальной власти, представляющая собой руководство делами всего общества в масштабах государственной территории при помощи государственного аппарата управления. *Политико-правовая деятельность* – деятельность в масштабах страны органов власти и должностных лиц по осуществлению государственной политики.

*Субъекты политики* - это социальные группы или организации, которые, имея определенные интересы, используя различные средства, проявляют себя в сфере политики. *Объекты политики* - это лицо или группа лиц или организация, на которые осуществляет влияние субъект политики.

*Политическая и правовая идеология* – совокупность взглядов, идей, знаний, научных теорий о праве и политической деятельности формирующих у общества отношение к правовой и политической действительности. Формирование правовой и политической идеологии зависит от ряда факторов: от сложившейся в обществе и государстве политической и правовой системы; от исторических и национальных традиций; от социально-культурного и экономического уровня развития населения.

**Лекция 6**

***Тема 2.3. Правосудие и правоохранительные органы***

**Судебная система Р.Ф.**

Высшую судебную власть в России осуществляют Верховный суд Р.Ф. и Конституционный суд Р.Ф.

*Конституционный суд Р.Ф*. является высшим судебным органом конституционного контроля в Российской Федерации, осуществляет судебную власть самостоятельно и независимо при помощи конституционного судопроизводства для защиты основ конституционного строя, основ прав и свобод человека и гражданина, обеспечения верховенства и прямого действия Конституции Российской Федерации на всей территории Российской Федерации. Конституционный суд Российской Федерации состоит из 11 судей, назначаемых Советом Федерации по представлению президента Российской Федерации.

*Суды общей юрисдикции* **—** это суды, осуществляющие правосудие по гражданским, уголовным делам и делам, возникающим из административных правонарушений, а также иным делам, подсудным судам общей юрисдикции.

*Мировые суды* рассматривают гражданские, административные, уголовные дела.

**Правоохранительные органы Российской Федерации.**

Правоохранительные органы— это группа органов государственной власти, осуществляющая деятельность по защите прав и свобод человека и гражданина, охране общественного порядка, правопорядка и законности в обществе и государстве.

Правоохранительные органы осуществляют следующие функции:

-Конституционный контроль

-Прокурорский надзор

-Осуществление правосудия

-Расследование правонарушений

-Обеспечение безопасности

-Исполнение судебных решений

-Оперативно-розыскная деятельность

-Охрана общественного порядка

-Оказание юридической помощи

-Профилактическая деятельность по предупреждению преступности и её про-филактики

*Виды правоохранительных органов в Российской Федерации:*

-Прокуратура

-Следственный комитет

-Федеральная служба безопасности

-Федеральная служба войск национальной гвардии

-Военная полиция Министерства обороны Российской Федерации

-Министерство внутренних дел

-Полиция

-Федеральная таможенная служба (только её правоохранительные подразделения)

-Министерство юстиции

-Федеральная служба судебных приставов

-Федеральная служба исполнения наказаний

Система органов внутренних дел. В единую централизованную систему МВД России входят: органы внутренних дел, включающие в себя полицию; организации и подразделения, созданные для выполнения задач и осуществления полномочий, возложенных на МВД России. Главной задачей органов внутренних дел является обеспечение общественного порядка и общественной безопасности, борьба с преступностью, а также иными правонарушениями.

Прокуратура и ее деятельность. Прокуратура Российской Федерации - единая федеральная централизованная система органов, осуществляющих надзор за соблюдением Конституции Российской Федерации и исполнением законов, надзор за соблюдением прав и свобод человека и гражданина, уголовное преследование в соответствии со своими полномочиями.

Органы Федеральной службы безопасности Российской Федерации. Основной задачей органов Федеральной службы безопасности Р.Ф. является: борьба с особо опасными формами преступности; разведывательная деятельность; пограничная деятельность; обеспечение информационной безопасности; иные направления деятельности органов ФСБ России определяются федеральным законодательством — борьба с коррупцией.

**Лекция 7**

**Раздел 3. Основы регулирования трудовых отношений**

***Тема 3.1 Правовое регулирование трудовых отношений***

*Трудовое право –* это отрасль российского права, представляющая собой совокупность правовых норм и правовых институтов, регулирующих общественные отношения в сфере труда на производстве. Это, прежде всего, отношения: между работником и работодателем по вопросам заключения, изменения, расторжения трудового договора; отношения по организации и охране труда; отношения в сфере материальной и дисциплинарной ответственности сторон трудового договора; отношения в сфере рассмотрения трудовых споров и иные связанные с ними отношения, формирующие *предмет отрасли трудового права*.

*Участники трудовых отношений:* работник и работодатель. В соответствии со ст. 20 ТК Р.Ф. *Работник* - физическое лицо, вступившее в трудовые отношения с работодателем. Если иное не предусмотрено настоящим Кодексом, другими федеральными законами, вступать в трудовые отношения в качестве работников имеют право лица, достигшие возраста шестнадцати лет, а в случаях и порядке, которые установлены настоящим Кодексом, - также лица, не достигшие указанного возраста. *Работодатель -* физическое лицо либо юридическое лицо (организация), вступившее в трудовые отношения с работником. В случаях, предусмотренных федеральными законами, в качестве работодателя может выступать иной субъект, наделенный правом заключать трудовые договоры.

*Объектом трудовых правоотношений* (ТПО) являются отношения, основанные на соглашении между работником и работодателем и связанные с:

а) личным выполнением работником за плату трудовых функций (работы по определенной специальности, квалификации, должности);

б) подчинением работника правилам внутреннего трудового распорядка при обеспечении работодателем условий труда, предусмотренных трудовым законодательством, коллективными договорами, трудовым договором.

**Требования к оформлению трудового договора**

Для возникновения трудовых правоотношений необходимо заключение *трудового договора* (ТД). Трудовой договор заключается в письменной форме, составляется в двух экземплярах, каждый из которых подписывается сторонами. Один экземпляр передается работнику, другой хранится у работодателя.

Договор вступает в силу со дня его подписания двумя сторонами. Договор может быть аннулирован, если работник в течение недели не приступил к работе в установленный срок без уважительных причин.

Работник при заключении трудового договора обязан предоставить следующие документы:

1) паспорт (или иной документ, удостоверяющий личность);

2) трудовую книжку (кроме случаев заключения договора впервые или поступления на работу на условиях совместительства);

3) страховое свидетельство государственного пенсионного страхования;

4) документы воинского учета (для военнообязанных и лиц, подлежащих призыву на воинскую службу);

5) медицинское заключение о состоянии здоровья (при поступлении на государственную службу);

6) справку из полиции об отсутствии судимости (для некоторых категорий работников);

7) документ об образовании, о квалификации или наличии специальных знаний (при поступлении на работу, требующую специальных знаний или специальной подготовки).

***Трудовой договор*** *–* письменное соглашение между работником и работодателем, которое устанавливает их взаимные права и обязанности. В соответствии с трудовым договором работник обязуется лично выполнять работу по определённой должности, соответствующей его квалификации, а работодатель обязуется предоставлять работнику работу, обеспечивать условия труда и своевременно выплачивать заработную плату. Трудовой договор заключается в письменной форме, составляется в двух экземплярах, каждый из которых подписывается сторонами. Один экземпляр передается работнику, другой хранится у работодателя. Договор вступает в силу со дня его подписания двумя сторонами. Договор может быть аннулирован, если работник в течение недели не приступил к работе в установленный срок без уважительных причин. ТД считается заключенным на неопределенный срок, если в договоре не оговорен срок его действия. Законодательством предусматривается также заключение ТД на определенный срок (не более 5 лет) в случаях, когда трудовые отношения не могут быть установлены на определенный срок с учетом характера предстоящей работы или условий ее выполнения. Такой ТД называется срочным трудовым договором. В этом случае в ТД указывается срок его действия.

В Трудовом кодексе рассмотрен перечень *оснований прекращения трудового договора.*

Такими основаниями являются:

1) соглашение сторон (ст. 78 ТК РФ);

2) истечение срока трудового договора (ст. 79 ТК РФ);

3) расторжение договора по инициативе работника (ст. 80 ТК РФ);

4) расторжение договора по инициативе работодателя (ст. 81 ТК РФ);

5) перевод по просьбе или согласия работника к другому работодателю или на выборную должность;

6) отказ работника продолжить работу при смене собственника, изменении подведомственности организации или ее реорганизации (ст. 75 ТК РФ);

7) отказ работника продолжать работу в связи с изменением существенных условий ТД (ст. 73 ТК РФ);

8) отказ от перевода на другую работу по состоянию здоровья (ст. 72 ТК РФ);

9) отказ от перевода в связи с перемещением работодателя в другую местность (ст. 72 ТК РФ);

10) обстоятельства, не зависящие от воли сторон (ст. 83 ТК РФ);

11) нарушение установленных Трудовым кодексом или иным федеральным законом правил заключения ТД (ст. 84 ТК РФ);

12) другие основания, предусмотренные Трудовым кодексом или иными федеральными законами.

**Рабочее время**

*Рабочее время* – этот тот период времени, в течении которого, работник осуществляет свою трудовую функцию.

*Виды рабочего времени: Нормальная продолжительность рабочего времени* (не более 40 часов в неделю); *Сокращенное рабочее время* (работников моложе 16 лет – не более 24 часов в неделю; от 16 до 18 лет – не более 35 часов в неделю; работников-инвалидов I или II группы – не более 35 часов в неделю; для педагогических работников образовательных учреждений устанавливается сокращенная продолжительность рабочего времени - не более 36 часов в неделю; для медицинских работников устанавливается сокращенная продолжительность рабочего времени не более 39 часов в неделю (ст. 350 Трудового кодекса); для женщин, работающих в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях коллективным или трудовым договором устанавливается 36-часовая рабочая неделя и т.д.). *Неполное рабочее время* - это вид рабочего времени, который работодатель вправе установить по соглашению с работником при приеме работника на работу либо в дальнейшем, когда работник уже некоторое время трудится у этого работодателя. Работодатель обязан установить неполное рабочее время по просьбе заинтересованного в этом работника – беременной женщины, одного из родителей (опекуна, попечителя), у которого есть ребенок младше 14 лет (или ребенок-инвалид в возрасте до 18 лет), работника, ухаживающего за больным членом своей семьи согласно медицинскому заключению.

*Сверхурочная работа* – работа за пределами нормальной продолжительности рабочего времени по инициативе работодателя с письменного согласия работника при тех обстоятельствах, при которых, необходимо выполнить работу в установленный срок.

**Лекция 8**

***Тема 3.2. Трудовые споры***

**Правовое регулирование трудовых споров**

Трудовым законодательством регулируются содержание, порядок рассмотрения двух видов трудовых споров: индивидуальных трудовых споров и коллективных трудовых споров.

Под ***индивидуальными трудовыми спорами*** (ИТС) понимаются неурегулированные разногласия между работодателем и работником по вопросам применения трудового законодательства, трудовых договоров, о которых заявлено в орган по рассмотрению индивидуальных трудовых споров.

В качестве работника в трудовом споре также могут выступать:

– лица, ранее состоявшие в трудовых отношениях с работодателем;

– лица, изъявившие желание заключить трудовой договор с работодателем и получившие отказ.

ИТС рассматриваются:

1) комиссиями по трудовым спорам;

2) судами.

Порядок рассмотрения ИТС, особенности их рассмотрения для отдельных категорий работников регулируются Трудовым кодексом, иными федеральными законами, и в судах – гражданским процессуальным законодательством.

*Комиссии по трудовым спорам* образуются по инициативе работников и (или) работодателя из равного числа представителей сторон. Они рассматривают споры, кроме споров, которые по законодательству рассматриваются только в судах. В качестве условия для обращения работника в комиссию является условие, что работник самостоятельно (или через своего представителя) не урегулировал разногласия при непосредственных переговорах с работодателем.

Для рассмотрения спора комиссией работник подает заявление в комиссию. Комиссия рассматривает заявление и принимает решение. Стороны могут не согласиться с решением и подать заявление в суд. Далее спор рассматривается в суде.

Если в организации нет комиссии по трудовым спорам или комиссия не рассмотрела спор в течение 10 дней, то заявление подается в суд.

Непосредственно в судах рассматриваются ИТС:

а) *по заявлению работника*:

– о восстановлении на работе

– об изменении даты и формулировки причины увольнения

– о переводе на другую работу

– об оплате за время вынужденного прогула

– об отказе в приеме на работу

– лиц, работающих по трудовому договору у работодателей – физических лиц

– лиц, считающих, что они подверглись дискриминации.

б) *по заявлению работодателя*:

– о возмещении работником вреда, причиненного организации.

в) *по заявлению прокурора*, если решение комиссии по трудовым спорам не соответствует законам или иным НПА.

Очень важно, что при подаче работником заявления о трудовом споре в суд он освобождается от уплаты государственной пошлины и судебных расходов.

Сроки обращения в суд:

– работника в течение 3 месяцев со дня, когда он узнал (должен был узнать) о нарушении своего права, а по поводу увольнения – в течение 1 месяца со дня выдачи трудовой книжки;

– работодателя в течение года со дня обнаружения причиненного вреда.

Решения по ИТС:

1) в случае признания увольнения (перевода) незаконным работник должен быть восстановлен на прежней работе, ему должна быть выплачена денежная компенсация (об этом должно быть сказано в решении);

2) в случае признания формулировки причины увольнения неправильной или незаконной суд обязан изменить ее и указать в решении причину и основание увольнения в соответствии с Трудовым кодексом.

Решение о восстановлении на работе незаконно уволенного работника подлежит немедленному исполнению. По заявлению работника суд может принять решение только о взыскании в пользу работника денежной компенсации.

***Коллективный трудовой спор*** (КТС) – это разногласия между работниками (их представителями) и работодателями (их представителями) по поводу установления и изменения условий труда; заключения, изменения, выполнения коллективных договоров.

В КТС участвуют:

1) работники, их представители;

2) работодатель (представители работодателя);

3) служба по урегулированию КТС. Система органов (подразделений) в составе органов исполнительной власти по труду, предназначенных для организации примирительных процедур и участия в них.

Результатом принудительных процедур является урегулирование КТС. В процессе спора, включая проведение забастовки, запрещается *локаут* – увольнение работников по инициативе работодателя в связи с их участием в КТС или забастовке.

***Тема 3.3. Материальная и дисциплинарная ответственность сторон трудового договора***

**Правовое регулирование дисциплинарной**

**и материальной ответственности**

Одной из обязанностей работников является надлежащее исполнение трудовых обязанностей, правил внутреннего трудового распорядка, что входит в понятие трудовой дисциплины. В случае нарушения работником по его вине трудовой дисциплины и совершения дисциплинарного проступка он привлекается к дисциплинарной ответственности.

По Трудовому кодексу в случае совершения работником дисциплинарного проступка работодатель имеет право на применение следующих *дисциплинарных взысканий*:

1) замечания;

2) выговора;

3) увольнения по соответствующим основаниям.

Федеральным законом, уставами и положениями о дисциплине для отдельных категорий работников могут быть предусмотрены и другие виды дисциплинарных взысканий. Не допускается применение взысканий, не предусмотренных федеральными законами, уставами и положениями о дисциплине.

Применение дисциплинарных взысканий происходит в определенной последовательности.

1 До применения взысканий работодатель должен затребовать от работника письменное объяснение. Отказ работника предоставить объяснение не является препятствием для применения взыскания.

2 Взыскание объявляется в приказе. Работник должен быть ознакомлен с приказом в течение трех дней со дня издания, и расписаться на приказе. В случае отказа работника предоставить письменное объяснение или расписаться об ознакомлении с приказом работодатель составляет соответствующие акты.

3 За каждый дисциплинарный проступок может быть применено только одно взыскание.

4 Дисциплинарное взыскание применяется не позднее 1 месяца со дня обнаружения проступка. Оно не может быть применено позднее 6 месяцев со дня совершения проступка, а по результатам ревизии или аудиторской проверки – позднее 2 лет.

5 Дисциплинарное взыскание может быть обжаловано в государственную инспекцию труда или органы по рассмотрению индивидуальных трудовых споров.

Для снятия с работника дисциплинарного взыскания также применяется свой порядок.

1 Если в течение 1 года со дня применения взыскания работник не будет подвергнут новому взысканию, то он считается не имеющим дисциплинарного взыскания.

2 Работодатель до истечения 1 года имеет право снять взыскание с работника, но не ранее 6 месяцев с момента его наложения.

*Материальная ответственность сторон трудового договора* наступает за ущерб, причиненный одной из сторон в результате ее виновного противоправного поведения (действия или бездействия). Каждая из сторон обязана доказать размер причиненного ей ущерба. Расторжение трудового договора после причинения ущерба не влечет освобождение сторон от материальной ответственности.

Трудовым кодексом предусмотрены следующие случаи материальной ответственности работодателя перед работником:

* + - Возмещение работнику материального ущерба, причиненного в результате незаконного лишения возможности трудиться.
    - Возмещение работнику ущерба, причиненного его имуществу.
    - Ответственность работодателя за нарушение сроков выплаты заработной платы, оплаты отпуска, выплат при увольнении и других выплат, причитающихся работнику (конкретный размер компенсации определяется коллективным договором или трудовым договором)
    - Возмещение морального вреда, причиненного работнику неправомерными действиями или бездействием работодателя (возмещается в денежной форме по соглашению сторон или по решению суда).

Трудовой кодекс предусматривает ограниченную материальную ответственность и полную материальную ответственность работников. Оба вида предусматривают обязанность работника возместить прямой действительный ущерб, причиненный работодателю. При этом неполученные доходы (упущенная выгода) взысканию с работника не подлежат.

Размер ущерба определяется по фактическим потерям, исчисляемым по рыночным ценам, но не ниже стоимости имущества по данным бухгалтерского учета. При этом взыскание с работника сумм, не превышающих среднего месячного заработка, производится по распоряжению работодателя, а большая сумма взыскивается в судебном порядке.

Работник несет материальную ответственность в пределах среднего месячного заработка, если иное не предусмотрено Трудовым кодексом или иными федеральными законами. Полная же материальная ответственность состоит в обязанности работника возместить причиненный ущерб в полном размере и возлагается только в случаях, предусмотренных Трудовым кодексом или иными федеральными законами. Согласно Трудовому кодексу полная материальная ответственность возлагается на работника в случае:

1) недостачи ценностей, вверенных по специальному договору или по разовому документу;

2) умышленного причинения ущерба;

3) причинения ущерба в состоянии алкогольного, наркотического или токсического опьянения;

4) причинения ущерба в результате преступных действий, установленных приговором суда;

5) причинения ущерба в результате административного проступка, установленного государственным органом;

6) разглашения сведений, составляющих охраняемую законом тайну;

7) причинения ущерба не при исполнении трудовых обязанностей.

Полная материальная ответственность документально оформляется в письменной форме договорами о полной индивидуальной или коллективной (бригадной) материальной ответственности.

**Лекция 9**

**Раздел 4 Основы регулирования гражданских, административных, уголовных правоотношений**

***Тема 4.1. Основы гражданского права***

*Гражданское право* – это одна из крупных отраслей российского права, представляющая собой совокупность правовых норм, правовых институтов и подотраслей регулирующих имущественные (связанные с выполнением работ, оказанием услуг, выплатой денежных средств и тд.) и связанные с ними личные неимущественные отношения (связанные с созданием объектов творческой деятельности (науки, литературы, искусства), например, право авторства. Отдельную группу неимущественных отношений формируют личные неотчуждаемые блага ( здоровье, честь, достоинство и др). *Гражданско-правовые отношения* формируются в сфере взаимодействия физических и юридических лиц. Они являются субъектами гражданского права.

*Источники гражданского права -* это система нормативно-правовых актов и обычаев, которые закрепляют, регулируют и защищают гражданские правоотношения от нарушений и иных незаконных действий*.* К основным *источникам* гражданского права стоит отнести: Конституцию Российской Федерации; Гражданский кодекс Р.Ф.; подзаконные акты (Указы Президента Р.Ф., Постановления Правительства Р.Ф. и др) и тд.

***Виды субъектов гражданских правоотношений.* *Понятие сделки и ее виды. Формы сделок. Основания недействительности сделок***

Основными *субъектами (участниками) гражданских правоотношений* являются физические лица (граждане) и юридические лица (организации), Российская Федерация, субъекты Российской Федерации, муниципальные образования.

*Понятие сделки и ее виды.* *Сделками* признаются действия граждан и юридических лиц, направленные на установление, изменение или прекращение гражданских прав и обязанностей (ст. 153 ГК Р.Ф.). 1. Сделки могут быть двух- или многосторонними (договоры) и односторонними.

*Односторонней* считается сделка, для совершения которой в соответствии с законом, иными правовыми актами или соглашением сторон необходимо и достаточно выражения воли одной стороны.

Для заключения *договора* необходимо выражение согласованной воли двух сторон (двусторонняя сделка) либо трех или более сторон (многосторонняя сделка) (ст. 154 ГК Р.Ф.).

*Формы сделок.* Форма сделок представляет внешний способ выражения воли субъектов гражданских правоотношений и фиксацию его волеизъявления.Сделки совершаются *устно или в письменной форме* (простой или нотариальной).

Сделка, которая может быть совершена устно, считается совершенной и в том случае, когда из поведения лица явствует его воля совершить сделку.

Молчание признается выражением воли совершить сделку в случаях, предусмотренных законом или соглашением сторон (ст.158 ГК Р.Ф.).

*Основания недействительности сделок.* В соответствии с Гражданским кодексом Российской Федерации сделка недействительна по основаниям, установленным законом, в силу признания ее таковой судом (оспоримая сделка) либо независимо от такого признания (ничтожная сделка). Оспоримая сделка может быть признана недействительной, если она нарушает права или охраняемые законом интересы лица, оспаривающего сделку, в том числе повлекла неблагоприятные для него последствия. Требование о признании недействительной ничтожной сделки независимо от применения последствий ее недействительности может быть удовлетворено, если лицо, предъявляющее такое требование, имеет охраняемый законом интерес в признании этой сделки недействительной. Заявление о недействительности сделки не имеет правового значения, если ссылающееся на недействительность сделки лицо действует недобросовестно, в частности, если его поведение после заключения сделки давало основание другим лицам полагаться на действительность сделки (ст. 166 ГК Р.Ф.).

***Понятие обязательства. Способы обеспечения исполнения обязательств.***

В силу обязательства одно лицо (должник) обязано совершить в пользу другого лица (кредитора) определенное действие, как то: передать имуще-ство, выполнить работу, оказать услугу, внести вклад в совместную деятель-ность, уплатить деньги и т.п., либо воздержаться от определенного действия, а кредитор имеет право требовать от должника исполнения его обязанности. Обязательства возникают из договоров и других сделок, вследствие причинения вреда, вследствие неосновательного обогащения, а также из иных оснований, указанных в ГК Р.Ф. (ст. 307 ГК Р.Ф.)

Исполнение обязательств может обеспечиваться неустойкой, залогом, удер-жанием вещи должника, поручительством, независимой гарантией, задатком, обеспечительным платежом и другими способами, предусмотренными законом или договором (п 1. ст. 329 ГК Р.Ф). Задатком признается денежная сумма, выдаваемая одной из договаривающихся сторон в счет причитающихся с нее по договору платежей другой стороне, в доказательство заключения договора и в обеспечение его исполнении (ст. 380 ГК Р.Ф.). Неустойкой (штрафом, пеней) признается определенная законом или договором денежная сумма, которую должник обязан уплатить кредитору в случае неисполнения или ненадлежащего исполнения обязательства, в частности в случае просрочки исполнения. По требованию об уплате неустойки кредитор не обязан доказывать причинение ему убытков (ст. 330 ГК Р.Ф.). Поручительство — обязательство субъекта (поручителя) перед кредитором за то, что заёмщик (порученный) исполнит своё обязательство перед этим кредитором. Отношения поручительства по общему правилу возникают в результате заключения особенного договора — договора поручительства ст. 361 ГК. Р.Ф.) и т.д.

Понятие договора и его содержание. Договор – это соглашение двух или не-скольких лиц об установлении, изменении или прекращении гражданских прав и обязанностей (п. 1 ст. 420 ГК). Те условия, по которым достигнуто соглашение сторон, именуются содержанием договора. Если условия не согласованы, договор не будет считаться заключенным.

Виды договоров. Порядок заключения, изменения и расторжения договоров.

По содержанию гражданско-правовые договоры делятся на: имущественные: договоры, направленные на передачу имущества (купля-продажа, дарение, мена, поставка); договоры о выполнении работ (договор подряда); договоры об оказании услуг (страхование, перевозка, хранение и т. п.). Существуют возмездные и безвозмездные договоры: возмездный договор предполагает встречное возмещение другой стороной (договор купли-продажи), безвозмездный договор — без получения встречного возмещения (договор дарения). Публичные договоры и непубличные: публичный договор — договор, который должен быть заключён со всеми желающими на одинаковых условиях. Одной из сторон обязательно является лицо, осуществляющее предпринимательскую деятельность (например, купля-продажа в магазине). Двусторонние и многосторонние: Двусторонний — где участниками выступают две стороны, в многостороннем договоре участников может быть больше двух, например договор лизинга (трёхсторонний: продавец — лизингодатель — покупатель). Договор, заклю-чённый в пользу непосредственных участников договора и договор, заключённый в пользу третьих лиц. Договор, заключённый в пользу участников договора — право требовать исполнения договора принадлежит только указанным в договоре сторонам. Договор, составленный в пользу третьих лиц — исполнение договора происходит в пользу указанного в договоре лица, не являющегося стороной договора. Взаимные договоры — где права и обязанности возникают у двух сторон взаимно друг к другу. К ним относится подавляющее большинство договоров и др. виды.

Отдельные виды обязательств.

К отдельным видам гражданско-правовых обязательств в соответствии с 4 разделом ГК Р.Ф. относятся:

Глава 30. Купля-продажа

Глава 31. Мена

Глава 32. Дарение

Глава 34. Аренда

Глава 35. Наем жилого помещения

Глава 36. Безвозмездное пользование

Глава 37. Подряд

Глава 38. Выполнение научно-исследовательских, опытно-конструкторских и технологических работ

Глава 39. Возмездное оказание услуг

Глава 40. Перевозка

Глава 41. Транспортная экспедиция

Глава 42. Заем и кредит

Глава 43. Финансирование под уступку денежного требования

Глава 44. Банковский вклад

Глава 45. Банковский счет

Глава 46. Расчеты

Глава 47. Хранение

Глава 47.1. Условное депонирование (эскроу)

Глава 48. Страхование

Глава 49. Поручение

Глава 50. Действия в чужом интересе без поручения

Глава 51. Комиссия

Глава 52. Агентирование

Глава 53. Доверительное управление имуществом

Глава 54. Коммерческая концессия

Глава 55. Простое товарищество

Глава 56. Публичное обещание награды

Глава 57. Публичный конкурс

Глава 58. Проведение игр и пари

Глава 59. Обязательства вследствие причинения вреда

Глава 60. Обязательства вследствие неосновательного обогащения

**Лекция 10**

***Понятие права собственности. Основания возникновения права собственности. Понятие права интеллектуальной собственности.***

В *собственности* граждан и юридических лиц может находиться любое имущество, за исключением отдельных видов имущества, которое в соответствии с законом не может принадлежать гражданам или юридическим лицам. Коммерческие и некоммерческие организации, кроме государственных и муниципальных предприятий, а также учреждений, являются собственниками имущества, переданного им в качестве вкладов (взносов) их учредителями (участниками, членами), а также имущества, приобретенного этими юридическими лицами по иным основаниям (ст. 213 ГК Р.Ф.).

Право собственности на новую вещь, изготовленную или созданную лицом для себя с соблюдением закона и иных правовых актов, *приобретается* этим лицом. Право собственности на имущество, которое имеет собственника, может быть приобретено другим лицом на основании договора купли-продажи, мены, дарения или иной сделки об отчуждении этого имущества (ст. 218 ГК Р.Ф.).

*Интеллектуальная собственность* **-** представляет собой закреплённое законом исключительное временное право, а также личные неимущественные права авторов на результат интеллектуальной деятельности.

***Авторское право. Патентное право. Защита права собственности. Защита чести, достоинства и деловой репутации.***

*Авторское право* – это подотрасль гражданского права представляющая собой совокупность правовых норм регулирующих отношения связанные с созданием и использованием произведений науки, литературы или искусства, то есть результатов творческой деятельности людей в этих областях. Авторское право включает как неимущественные (например, право на публикацию под псевдонимом и др) права автора, которые неотъемлемы, так и имущественные права на использование произведения, которые автор может передавать другим лицам. *Патентное право* **–** подотрасль гражданского права, регулирующая правоотношения, связанные с созданием и использованием (изготовление, применение, продажа, иное введение в гражданский оборот) объектов интеллектуальной собственности, охраняемых патентом. *Патентом* признается охранный документ, удостоверяющий исключительное право, авторство и приоритет изобретения, полезной модели, и др.

*Защита права собственности.*

Собственник имеет право истребовать свое имущество из чужого незаконного владения (гл. 20 ГК Р.Ф.).

К общим способам защиты права собственности, которые используются для защиты всех гражданских прав, можно отнести:

признание права;

публично-правовые способы защиты (неприменение судом акта органа публичной власти или признание его недействительным);

самозащита прав (направлена на беспрепятственное осуществление права собственности и на пресечение нарушений права собственности и является средством защиты субъективного права собственности).

*Защита чести, достоинства и деловой репутации*

Гражданин вправе требовать по суду опровержения порочащих его честь, достоинство или деловую репутацию сведений, если распространивший такие сведения не докажет, что они соответствуют действительности. Опровержение должно быть сделано тем же способом, которым были распространены сведения о гражданине, или другим аналогичным способом (п.1. ст. 152 ГК Р.Ф).

Сведения, порочащие честь, достоинство или деловую репутацию гражданина и распространенные в средствах массовой информации, должны быть опровергнуты в тех же средствах массовой информации. Гражданин, в отношении которого в средствах массовой информации распространены указанные сведения, имеет право потребовать наряду с опровержением также опубликования своего ответа в тех же средствах массовой информации (п.2. ст. 152 ГК Р.Ф.).

Если сведения, порочащие честь, достоинство или деловую репутацию гражданина, содержатся в документе, исходящем от организации, такой документ подлежит замене или отзыву (п.3 ст.152 ГК Р.Ф.).

В случаях, когда сведения, порочащие честь, достоинство или деловую репутацию гражданина, стали широко известны и в связи с этим опровержение невозможно довести до всеобщего сведения, гражданин вправе требовать удаления соответствующей информации, а также пресечения или запрещения дальнейшего распространения указанных сведений путем изъятия и уничтожения без какой бы то ни было компенсации изготовленных в целях введения в гражданский оборот экземпляров материальных носителей, содержащих указанные сведения, если без уничтожения таких экземпляров материальных носителей удаление соответствующей информации невозможно (п.4. ст. 152 ГК Р.Ф.).

***Понятие гражданско-правовой ответственности. Способы защиты гражданских прав.***

*Гражданско-правовая ответственность –* это один из видов юридической ответственности, выражающаяся во взыскании судом с правонарушителя имущественных последствий, перелагающих на правонарушителя невыгодные имущественные последствия его поведения и направленных на восстановление нарушенных прав потерпевшего.

*Способы защиты гражданских прав.*

Право на защиту является элементом – правомочием, входящим в содержание всякого субъективного гражданского права. Под *самозащитой* гражданских прав понимается совершение управомоченным лицом не запрещенных законом действий фактического порядка, направленных на охрану его личных или имущественных прав или интересов и прав других лиц и государства.

Например, действия собственника или иного законного владельца, направленные на охрану имущества, а также аналогичные действия, совершенные в состоянии необходимой обороны (как для уголовного, так и для гражданского права) или в условиях крайней необходимости. При этом, основной перечень способов защиты гражданских прав содержится, как правило, в общей части гражданского законодательства. В ст. 12 ГК РФ закреплено, что защита гражданских прав осуществляется путем:

1)признания права;

2) восстановления положения, существовавшего до нарушения права, и пресечения действий, нарушающих право или создающих угрозу его нарушения;

3) признания оспоримой сделки недействительной и применения последствий ее недействительности, применения последствий недействи-тельности ничтожной сделки;

4) признания недействительным акта государственного органа или органа местного самоуправления;

5) самозащиты права;

6) присуждения к исполнению обязанности в натуре;

7) возмещения убытков;

8) взыскания неустойки;

9) компенсации морального вреда;

10) прекращения или изменения правоотношения;

11) неприменения судом акта государственного органа или органа местного самоуправления, противоречащего закону;

12) иными способами, предусмотренными законом.

**Лекция 11**

***Понятие и сущность наследования. Правила наследования на основании завещания. Формы завещания. Наследование по закону.***

Наследственное право – подотрасль гражданского права, представляющая совокупность правовых норма регулирующих отношения о праве наследования, после смерти лица в отношении других лиц. *Наследование* – процесс перехода наследства, после смерти лица в отношении других лиц. При наследовании имущество умершего (наследство, наследственное имущество) переходит к другим лицам в порядке универсального правопреемства, то есть в неизменном виде как единое целое и в один и тот же момент, если из правил настоящего Кодекса не следует иное (ст.1110 ГК Р.Ф.). *В состав наследства входят* принадлежавшие наследодателю на день открытия наследства вещи, иное имущество, в том числе имущественные права и обязанности.

*Не входят* в состав наследства права и обязанности, неразрывно связанные с личностью наследодателя, в частности право на алименты, право на возмещение вреда, причиненного жизни или здоровью гражданина, а также права и обязанности, переход которых в порядке наследования не допускается настоящим Кодексом или другими законами. *Не входят* в состав наследства личные неимущественные права и другие нематериальные блага ( ст. 1112 ГК Р.Ф.). Наследники могут, как принять наследство, так и отказаться от него. Общий срок принятия наследства *- 6 месяцев.*

Выделяют *2 формы наследования: по закону и по завещанию.*

*Наследование по завещанию.*

Завещание – это односторонняя сделка, которая создает права и обязанности после открытия наследства (п. 5 ст. 1118 ГК РФ). Каждый гражданин может оставить по завещанию все свое имуще-ство или часть его одному или нескольким лицам, как входящим, так и не входящим в круг наследников по закону, а также государству и иным юридическим лицам. ГК РФ, закрепляя принцип свободы завещания, предоставляет гражданам право распорядиться любым имуществом (ст. 1120), распределить имущество между любыми лицами (п. 1 ст. 1119, п. 1 ст. 1121), указать их доли, подназначить другого наследника, равно как и лишить любого или всех наследников по закону права наследования. При этом завещатель не обязан указывать причины лишения им наследства кого-либо из наследников по закону, так же как и причины отмены и изменения завещания.

Завещание характеризуется *следующими признаками*:

1) является письменной односторонней сделкой;

2) носит строго личный характер. В соответствии с и. 3 ст. 1125 ГК РФ оно должно быть собственноручно подписано завещателем и нотариально удостоверено, за исключением случаев, когда при составлении завещания приходится прибегать к помощи сведущего лица. При всех обстоятельствах совершение завещания через представителя не допускается (п. 3 ст. 1118 ГК Р.Ф.). Завещание не может быть совершено на основании доверенности, не могут совершать завещание опекуны от имени своих подопечных;

3) является единоличной сделкой, т. е. может быть составлено только от имени одного лица. Если же завещание содержит волеизъявление двух и более лиц, то оно может быть признано недействительным;

4) обычно относится к срочным сделкам, т. к. смерть завещателя, на случай которой составляют завещание, неизбежно должна наступить рано или поздно, т. е. наступление события обязательно должно произойти. Предусмотрен также особый порядок нотариального удостоверения завещаний – *закрытое завещание* (ст. 1126 ГК РФ), которое завещатель вправе совершить, не предоставляя при этом никому, включая нотариуса, возможности ознакомиться с его содержанием. Такое завещание должно быть собственноручно написано и подписано завещателем под страхом его недействительности. Закрытое завещание передается в заклеенном конверте нотариусу лично завещателем в присутствии двух свидетелей, которые ставят на конверте свои подписи. Конверт запечатывается нотариусом в присутствии свидетелей в другой конверт, на котором указываются данные о завещателе. При представлении нотариусу свидетельства о смерти завещателя нотариус не позднее 15 дней вскрывает конверт в присутствии свидетелей и заинтересованных лиц и оглашает завещание, о чем составляется протокол.

*Наследование по закону.* Наследование по закону осуществляется в порядке очередности, в зависимости от степени родства. Наследниками по закону могут быть граждане, находящиеся в живых к моменту смерти наследодателя, а также дети наследодателя, родившиеся после его смерти. На сегодняшний день установлено *8 очередей* в наследовании по закону:

1 очередь: дети, супруг и родители наследодателя (ст. 1142 ГК Р.Ф.);

2 очередь: полнородные и неполнородные братья и сестры наследодателя, его дедушка и бабушка как со стороны отца, так и со стороны матери. Дети полнородных и неполнородных братьев и сестер наследодателя (племянники и племянницы наследодателя) наследуют по праву представления ст. 1143 ГК Р.Ф.);

3 очередь: полнородные и неполнородные братья и сестры родителей наследодателя (дяди и тети наследодателя). Двоюродные братья и сестры наследодателя наследуют по праву представления (ст. 1144 ГК Р.Ф);

4 очередь: в качестве наследников четвертой очереди родственники третьей степени родства - прадедушки и прабабушки наследодателя (ст. 1145 ГК Р.Ф.);

5 очередь: дети родных племянников и племянниц наследодателя (двоюродные внуки и внучки) и родные братья и сестры его дедушек и бабушек (двоюродные дедушки и бабушки) (ст. 1145 ГК Р.Ф.);

6 очередь: дети двоюродных внуков и внучек наследодателя (двоюродные правнуки и правнучки), дети его двоюродных братьев и сестер (двоюродные племянники и племянницы) и дети его двоюродных дедушек и бабушек (двоюродные дяди и тети) (ст. 1145 ГК Р.Ф.);

7 очередь: пасынки, падчерицы, отчим и мачеха наследодателя (ст. 1145 ГК Р.Ф.);

8 очередь: нетрудоспособные иждивенцы (лица, которые находились в материальной зависимости от наследодателя в течении не менее 1 года).

**Лекция 12**

***Тема 4.2. Правовое регулирование производственных отношений. Предпринимательское право***

П*редпринимательство* (предпринима́тельская де́ятельность, би́знес) это — самостоятельная деятельность, направленная на систематическое получение прибыли от владения имуществом, продажи товаров, выполнения работ или оказания услуг. *Предпринимательское право* — комплексная отрасль права, представляющая собой совокупность правовых норм и правовых институтов, регулирующих на основе соединения частных и публичных интересов отношения в сфере организации, осуществления предпринимательской деятельности и руководства ею.

*Государственное регулирование экономики* — комплекс специальных мер и действий, применяемых государством для установления и регулирования основных экономических процессов.

Различают *два основных вида производственных отношений*, это организационно-экономические и социально-экономические. Организационно-экономические определяют степень развития производительных сил, организацию их элементов, не относящиеся к общественной форме производства (разделение труда, кооперирование производства, и т. д.). Социально-экономические характеризуют общественную форму производства. Их основу составляют отношения собственности на средства производства.

*Основные направления и правовые источники регулирования: антимонопольное регулирование, стандартизация и сертификация, порядок государственной регистрации*

*Антимонопольное регулирование* - деятельность государства, с помощью нормативно-правовых актов, направленная на предотвращение монополизации и, ее негативного влияния отдельными производителями тех или иных видов производств, нацеленная на защиту прав потребителей.

*Стандартизация -* это совокупность правил (ГОСТ, СНиП и т. д.), необходимых для осуществления контроля над всеми сферами деятельности. *Сертификация* основывается на основе существующих стандартов, разработанных и утвержденных в государстве. Это официальная документация, которая идентифицирует определенный продукт на соответствие стандартам, которые установлены.

*Порядок государственной регистрации.* Государственная регистрация осуществляется в срок не более чем пять рабочих дней со дня представления документов в регистрирующий орган, если иное не предусмотрено настоящим Федеральным законом. Государственная регистрация юридического лица осуществляется по месту нахождения его постоянно действующего исполнительного органа, а в случае отсутствия постоянно действующего исполнительного органа - иного органа или лица, уполномоченных выступать от имени юридического лица в силу закона, иного правового акта или учредительного документа, если иное не предусмотрено настоящим Федеральным законом. Государственная регистрация индивидуального предпринимателя осуществляется по месту его жительства (ст. 8 Ф.З. "О государственной регистрации юридических лиц и индивидуальных предпринимателей" от 08.08.2001 N 129-ФЗ (с изм. и доп., вступ. в силу с 10.01.2022).

Защита прав и интересов предпринимательской деятельности является важной составляющей экономического развития государства. К основным *направлениям защиты* стоит отнести: 1) защиту прав субъектов предпринимательской деятельности при нарушении договорного обязательства в виде: возмещения убытков (ст. 15 ГК РФ), взыскания неустойки (ст. 330 ГК РФ), взыскания процентов за пользование чужими денежными средствами (ст. 395 ГК РФ) и др.; 2) защиту принадлежащего предпринимателю права собственности или иного вещного права; 3) защиту прав субъектов предпринимательской деятельности при причинении вреда, не связанного с исполнением договорного обязательства; 4) защиту принадлежащих субъектам предпринимательской деятельности исключительных прав на результаты интеллектуальной деятельности и приравненные к ним средства индивидуализации (4 часть ГК Р.Ф.); 5) защиту нематериальных благ субъектов предпринимательской деятельности (прежде всего, деловая репутация) ст. 152 ГК РФ, (защита осуществляется путем заявления требования, об опровержении порочащих деловую репутацию сведений, а также требования о возмещении убытков).

*Права потребителей. Защита прав потребителей при заключении договоров на оказание услуг.* Потребитель - гражданин, имеющий намерение заказать или приобрести либо заказывающий, приобретающий или использующий товары (работы, услуги) исключительно для личных, семейных, домашних и иных нужд, не связанных с осуществлением предпринимательской деятельности (Закон РФ от 07.02.1992 N 2300-1 (ред. от 11.06.2021) "О защите прав потребителей"). В числе основных можно выделить 4 группы прав потребителей: право на безопасность товара (работы, услуги); право на качество товара (работы, услуги); право на информацию о товарах (работах, услугах); право на судебную защиту.

**Лекция 13**

***Тема 4.3. Основы административного и уголовного права***

*Административное право и административные правоотношения. Понятие административного правонарушения. Административная ответственность. Меры административного наказания.*

***Административное право* –** самостоятельная отрасль в системе права, т. к. отличается собственным предметом и специфическим методом правового регулирования общественных отношений, которые складываются в сфере государственного управления.

Система административного права состоит из общей и особенной части. Первая включает в себя нормы, регулирующие отношения управления в целом, вторая – отношения в пределах конкретных сфер управления.

Административное право регулирует общественные отношения, возникающие, развивающиеся и прекращающиеся в сфере государственного управления, которые связаны с процессом осуществления исполнительно-распорядительной деятельности органов государственного и муниципального управления (исполнительных органов) по руководству экономическим, социально-культурным и административно-политическим строительством. Правовое регулирование общественных отношений в сфере государственного управления осуществляется через нормы права (правила поведения), обязательные для всех субъектов регулируемых отношений, если в них участниками являются соответствующие органы государственного управления (должностные лица), осуществляющие управленческую деятельность.

***Источниками административного права*** выступают: Конституция Р.Ф., федеральные законы и законы субъектов Федерации, указы Президента РФ, постановления Правительства Российской Федерации, многочисленные подзаконные акты органов управления – министерств, ведомств, государственных комитетов, служб и других государственных органов, полномочных издавать административно-властные предписания. Особое место занимают нормативные акты органов местного самоуправления.

***Административные правоотношения*** – вид общественных отношений, которые урегулированы административным и иным связанным с ним законодательством и формируются в сфере охраны государственного и общественного порядка, прав и свобод граждан и т.д. Участниками данных отношений являются физические лица, юридические лица, должностные лица, органы исполнительной власти Р.Ф. Административно-правовые отношения могут возникать по инициативе любой из сторон, однако в отличие, например, от гражданско-правовых отношений, в которых стороны равноправны, в административных правоотношениях согласие второй стороны не является обязательным условием их возникновения. Они могут возникать вопреки желанию одной из сторон, а для органов государственного управления вступление в административно-правовые отношения – это не только возможность, но и их прямая обязанность. Административно-правовые споры между сторонами разрешаются, как правило, в административном порядке, т. е. путем непосредственного юридически властного и одностороннего распоряжения полномочного органа управления или должностного лица.

***Административное правонарушение*** *-* посягающее на государственный и общественный порядок, на установленный порядок управления, на права и свободы граждан, противоправное виновное действие либо бездействие, за которые КоАП Р.Ф. (Кодексом об административных правонарушениях) предусмотрены меры административной ответственности.

***Административная ответственность*** – один из видов юридической ответственности, которая выражается в применении органов власти, либо должностным лицом, административного взыскания к лицу (физическому, юридическому, должностному) совершившему правонарушение.

***Меры административного наказания****.* В соответствии с КоАП РФ Статья 3.2. выделяют следующие виды административных наказаний:

1) *предупреждение;*

2) *административный штраф;*

3) *конфискация орудия совершения или предмета административного правонарушения;*

4) *лишение специального права, предоставленного физическому лицу;*

5) *административный арест;*

6) *административное выдворение за пределы Российской Федерации иностранного гражданина или лица без гражданства;*

7) *дисквалификация;*

8) *административное приостановление деятельности;*

9) *обязательные работы;*

10) *административный запрет на посещение мест проведения официальных спортивных соревнований в дни их проведения*

*Понятие уголовного права. Принципы уголовного права. Понятие преступления. Юридический состав преступления. Основные виды преступлений. Уголовная ответственность и наказание.*

***Уголовное право*** *–* отрасль российского права, представляющая собой совокупность правовых норм и правовых институтов, определяющих преступность, наказуемость деяний, основания уголовной ответственности и уголовного наказания, основания освобождения от уголовной ответственности и наказания и иные связанные с ними обстоятельства.

***Принципы уголовного права****.* Закреплены в УК Р.Ф. (Уголовном кодексе Российской Федерации).

- *Принцип законности* (ст. 3 УК Р.Ф.) - Преступность деяния, а также его наказуемость и иные уголовно-правовые последствия определяются только настоящим Кодексом;

- *Принцип равенства граждан перед законом* (ст. 4 УК Р.Ф.) - лица, совершившие преступления, равны перед законом и подлежат уголовной ответственности независимо от пола, расы, национальности, языка, происхождения, имущественного и должностного положения, места жительства, отношения к религии, убеждений, принадлежности к общественным объединениям, а также других обстоятельств;

- *Принцип вины* (ст. 5 УК Р.Ф.) - лицо подлежит уголовной ответственности только за те общественно опасные действия (бездействие) и наступившие общественно опасные последствия, в отношении которых установлена его вина.

- *Принцип справедливости* (ст. 6 УК Р.Ф.) - наказание и иные меры уголовно-правового характера, применяемые к лицу, совершившему преступление, должны быть справедливыми, то есть соответствовать характеру и степени общественной опасности преступления, обстоятельствам его совершения и личности виновного;

- *Принцип гуманизма* (ст. 7 УК Р.Ф.) - наказание и иные меры уголовно-правового характера, применяемые к лицу, совершившему преступление, не могут иметь своей целью причинение физических страданий или унижение человеческого достоинства;

***Преступление*** – виновно совершенное общественно опасное деяние (действие или бездействие), запрещенное УК под угрозой наказания.

Признаки преступления:

* + наличие деяния – поведения человека (мысли, чувства, помыслы человека не являются преступлением). Деяние может быть в форме:
  + действия, например кража;
  + или бездействия, например неоказание помощи лицу, чья жизнь находилась в опасности;
  + высокая степень общественной опасности – ключевой отличительный признак (деяния, имеющие признаки преступления, но не представляющие большой общественной опасности, относят к другим видам правонарушений – например, административным);
  + противоправность – прямое указание данного деяния в качестве преступления в УК;
  + вина – психическое отношение к содеянному, наличие всех элементов состава преступления.

Уголовный закон выделяет четыре элемента состава преступления:

1) объект – конкретные общественные отношения, охраняемые УК (они должны быть прямо указаны в УК);

2) субъект – лицо, совершившее преступление. Оно должно отвечать ряду требований:

– достигнуть необходимого возраста;

– обладать иными специальными признаками (если субъект специальный, например быть должностным лицом, военнослужащим и т. д.);

3) объективная сторона – наличие самого деяния и причинно-следственной связи между самим деянием и наступившими вредными последствиями;

4) субъективная сторона – психическое отношение лица к содеянному. Оно может выражаться в виде:

– прямого умысла – лицо желает наступления вредных последствий;

– косвенного умысла – лицо сознательно допускает наступление вредных последствий;

– неосторожности (в форме легкомыслия) – лицо предвидит наступление вредных последствий, но легкомысленно рассчитывает на их предотвращение;

– неосторожности (в форме преступной небрежности) – лицо не предвидит вредных последствий, хотя могло и должно было их предвидеть.

***Общие условия уголовной ответственности.*** Уголовной ответственности подлежит только вменяемое физическое лицо, достигшее возраста, установленного УК РФ.

***Юридический состав преступления***:

*Объект преступления* - Общественные отношения (интересы, блага), подвергшиеся посягательств;

*Объективная сторона преступления* – само противоправное деяние (действие либо бездействие) посягающее на объект преступления;

*Субъект преступления* – сам правонарушитель. Физическое лицо, психически вменяемое, достигшее возраста уголовной ответственности 16 лет. При совершении особо тяжких преступлений с 14 лет;

*Субъективная сторона преступления –* вина правонарушителя (преступника). Т.е. его психическое отношение к тому, что он совершил. Вина выражается в виде умысла и неосторожности. Элементами вины, также, является цель и мотив.

***Категории преступлений.***

Ст. 15 УК Р.Ф. выделяет следующие категории преступлений:

*1).Преступлениями небольшой тяжести* признаются умышленные и неосторожные деяния, за совершение которых максимальное наказание, предусмотренное настоящим Кодексом, не превышает трех лет лишения свободы;

2). *Преступлениями средней тяжести* признаются умышленные деяния, за совершение которых максимальное наказание, предусмотренное настоящим Кодексом, не превышает пяти лет лишения свободы, и неосторожные деяния, за совершение которых максимальное наказание, предусмотренное настоящим Кодексом, не превышает десяти лет лишения свободы;

3). *Тяжкими преступлениями* признаются умышленные деяния, за совершение которых максимальное наказание, предусмотренное настоящим Кодексом, не превышает десяти лет лишения свободы, и неосторожные деяния, за совершение которых максимальное наказание, предусмотренное настоящим Кодексом, не превышает пятнадцати лет лишения свободы;

4). *Особо тяжкими* преступлениями признаются умышленные деяния, за совершение которых настоящим Кодексом предусмотрено наказание в виде лишения свободы на срок свыше десяти лет или более строгое наказание.

***Уголовная ответственность и наказание****.*

*Уголовная ответственность* - один из видов юридической ответственности, которая выражается в мерах, применяемых государственными органами к физическому лицу в связи с совершением им преступления.

*Уголовное наказание* – меры государственного принуждения (государственно-властного характера), применяемые к лицу, признанному виновным в совершении преступления.

***Уголовная ответственность несовершеннолетних****.* Уголовной ответственности подлежит лицо, достигшее ко времени совершения преступления шестнадцатилетнего возраста. Несовершеннолетними признаются лица, которым ко времени совершения преступления исполнилось четырнадцать, но не исполнилось восемнадцати лет. К несовершеннолетним, совершившим преступления, могут быть применены принудительные меры воспитательного воздействия либо им может быть назначено наказание, а при освобождении от наказания судом они могут быть также помещены в специальное учебно-воспитательное учреждение закрытого типа (ст. 87 УК Р.Ф.).

*Права обвиняемого, потерпевшего, свидетеля.*

При назначении и производстве судебной экспертизы обвиняемый, потерпевший, представитель вправе:

1) знакомиться с постановлением о назначении судебной экспертизы;

2) заявлять отвод эксперту или ходатайствовать о производстве судебной экспертизы в другом экспертном учреждении;

3) ходатайствовать о привлечении в качестве экспертов указанных ими лиц либо о производстве судебной экспертизы в конкретном экспертном учреждении;

4) ходатайствовать о внесении в постановление о назначении судебной экспертизы дополнительных вопросов эксперту;

5) присутствовать с разрешения следователя при производстве судебной экспертизы, давать объяснения эксперту;

6) знакомиться с заключением эксперта или сообщением о невозможности дать заключение, а также с протоколом допроса эксперта.

2. Свидетель, в отношении которого производилась судебная экспертиза, вправе знакомиться с заключением эксперта (ст. 198 УПК Р.Ф.).

***Уголовное судопроизводство****.* Уголовное судопроизводство или уголовный процесс *—* этоурегулированная уголовно-процессуальным законодательством деятельность уполномоченных лиц, связанная с раскрытием, расследованием преступления и рассмотрением дел в суде, в том числе, система правоотношений, участниками которых являются уполномоченные субъекты, вовлекаемые в производство по уголовному делу. Основными *задачами* уголовного судопроизводства являются: защита прав и законных интересов лиц и организаций потерпевших от совершенного преступления; защита личности от незаконного и необоснованного обвинения, осуждения, ограничения прав и свобод.

**Библиографический список**

**нормативно-правовые акты**

1. Конституция Российской Федерации 1993 г. (с изменениями, вынесенными на Общероссийское голосование 1 июля 2020 г.).

2. Гражданский кодекс Российской Федерации. Части 1–4. Текст с изм. и доп. на 01.11.2009.

3. Гражданский процессуальный кодекс РФ.

4. Уголовный кодекс РФ от 13.06.1996 (ред. 01.07.2021).

5. Кодекс об административных правонарушениях от 30.12.2001 (ред. 01.07.2021).

6. Трудовой кодекс Российской Федерации от 30.12.2001 (в ред. 28.06.2021).

**Основная учебная литература**

1. Правоведение: учеб. пособие / М. Б. Смоленский, Т. А. Антоненко, Н. А. Багрова [и др.] ; ред. М. Б. Смоленский; ФГБОУ ВО РГУПС. - 2-е изд., испр. и доп.. - Ростов н/Д: [б. и.], 2017. - 331 с.

2.Некрасов С.И. Основы права. : учебник / Некрасов С.И. — Москва : Юстиция, 2019. — 180 с. — Режим доступа: https://www.book.ru. Для СПО; 3.Правовое обеспечение профессиональной деятельности: учебник и практикум для среднего профессионального образования / А. П. Анисимов, А. Я. Рыженков, А. Ю. Чикильдина; под редакцией А. Я. Рыженкова. — 4-е изд., перераб. и доп. — Москва: Издательство Юрайт, 2019. — 317 с. —URL: <https://biblio-online.ru/bcode/438858>

4.Правовое обеспечение профессиональной деятельности: учебник и практикум для среднего профессионального образования / А. Я. Капустин, К. М. Беликова; под редакцией А. Я. Капустина. — 2-е изд., перераб. и доп. — Москва: Издательство Юрайт, 2020. — 382 с. — (Профессиональное образование). — ISBN 978-5-534-02770-9. — Текст: электронный // ЭБС Юрайт [сайт]. — URL: [http://www.biblio-online.ru/bcode/450782](https://www.biblio-online.ru/bcode/450782)

5. Казанцев С.Я. Основы права. : учебник / Казанцев С.Я. — Москва : Юстиция, 2019. — 287 с. — Режим доступа: https://www.book.ru. Для СПО.